

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
 En la isla, un mes, adelantado 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.  
 NÚMEROS SUBLTOS 1 ¢ CÉNTIMOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas  
 En la primera plana y gacetas, línea. 0'20  
 En cuarta plana, id. 0'12  
 Comunicados, id. 0'25  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 3.º

Mahon, miércoles, 28 de Marzo de 1883.

N.º 524.

## SECCION DE NOTICIAS

### Nacional

De *El Porvenir*:

#### La intemperancia ultramontana

Triste espectáculo el que ofreció un clérigo católico anteayer (22) en la iglesia de San Sebastian, con ocasion de predicar el sermón de Pasión!

Desde la frase más inculpa hasta el dieterio más agresivo, aquel sacerdote nada omitió para excitar las pasiones de los congregados en el templo, dando lugar á un escándalo inmenso en la casa de la oracion.

Dulcificando mucho los conceptos emitidos y atenuando en gran manera la gravedad del suceso, *El Globo* publica la siguiente reseña:

«DON FRANCISCO HERNANDEZ BOCOS.

Es, á no dudarlo, el presbítero de la presente y santa temporada.

¡Cómo cambiaron en pocas horas sus cristianas condiciones!

Predicó por la tarde, como hemos referido, un sermón desbarajustado, pero con un tono católicamente pasable; predicó por la noche, y en San Sebastian fué Troya.

En vez de humildad, soberbia; en vez de razones, diatribas; en vez de una acción humilde y sencilla, manoteos de energúmeno.

Cambió á Jerusalem por la Roma actual; puso al Papa prisionero en lugar de Cristo crucificado; á los liberales hizo los judíos; á Víctor Manuel lo declaró Luzbel y á Humberto Satanás; á los nihilistas de Rusia los elevó hasta las nubes en compañía de los fenianos de Irlanda, todas gentes timoratas si se las compara con los racionalistas de por acá.

El padre Bocos provocó un tumulto en el templo con su imprudentísimo sermón, salpicado muchas veces con alusiones groseras á las instituciones y á los Gobiernos liberales de nuestro país.

Este desdichado clérigo, de quién nos dijeron que desempeñaba el cargo de rector de Jesús, y que mas bien debía residir en el reputado establecimiento del Dr. Esquerdo, bajó del púlpito entre las voces de los fieles indignadas, acompañado de un sacristán y recogido por un inspector ó delegado de la autoridad civil, que en plena y solemnisima fiesta religiosa vióse obligado á presentar el distintivo de su empleo, decir las palabras que la ley marca en casos análogos, y mandar que se suspendiese tan ridícula, impertinente y mundanal arenga, lanzada ante Cristo enclavado en la cruz, muriendo por redimir á los hombres en señal de paz y fraternidad.

Escándalo como el de anoche en San Sebastian no lo hemos presenciado nunca, ni en los teatros, ni en los clubs, ni en las plazuelas. Provocación religiosa de parte de un presbítero insensato, tampoco. Llegó á su colmo cuando el padre Bocos profetizó que vendría una *mano negra* ó *blanca* á destruir todo este liberalismo.

El catolicismo nada gana con semejantes tipos; la parroquia que los elige para afirmar las creencias de sus feligreses, aún gana ménos.

Con todo, nos atrevemos á exclamar: ¡Perdonadle, Padre nuestro, por

que quizás no sabe lo que ha dicho ni lo que ha hecho.»

Nosotros podríamos ampliar estos detalles; nosotros podríamos, testigos presenciales, citar algunos de los imprudentes y poco evangélicos conceptos emitidos por aquel farisaico sacerdote; nosotros podríamos describir aquella escena de inconcebible tumulto, aquel desprestigio del culto, aquella profanacion de la cátedra sagrada, aquella Babel de recriminaciones y denuestos de los fieles contra el apóstol de la iglesia que olvidaba su mision y convertía el púlpito en tribuna de revoltoso club, vociferando como un energúmeno y haciendo del apóstrofe y de la frase inculpa principal argumento de su oratoria.

Pero nada de esto relataremos. Basta y sobra á nuestro propósito censurar el hecho, que tuvo en el público digno correctivo; lamentar esas escenas, producto de la ignorancia y la intransigencia ultramontana, y pedir á las autoridades, así civiles como canónicas, el condigno castigo para quien, olvidándose del silio en que estaba y del carácter de que se revestía, lejos de predicar la caridad, la mansedumbre, la moralidad, las excelencias del culto que sirve, se dedicó á concitar los odios y las pasiones humanas explotando la idea religiosa para fines mundanales y políticos.

De día en día el ultramontanismo muéstrase más agresivo é imprudente. Ora en Santander, ora en Alicante, ora en Málaga, ora en Madrid, por todas partes promueve tumultos y conflictos sin cuento. Con su conducta poco moral corrompe las costumbres; con sus insensatas predicaciones y sus escándalos mata la fé y perturba las conciencias; amparados por una jurisdiccion especial, faltan á las leyes y ponen en peligro la paz del Estado.

En vista de lo que, al Gobierno le toca poner el remedio á este mal, que toma desgraciadamente gran incremento, y para ello basta que no ampare dentro de una vergonzosa impunidad tales actos.

Ademas, mision es encomendada á los gobernantes no permitir que se falte á los jefes de Estado que mantienen con nosotros relaciones amistosas, y los curas ultramontanos apenas se dan reposo en propalar calumnias y prodigar dieterios contra el monarca italiano.

¿Puede esto tolerarse? Esperamos que el Gobierno tome con energía este asunto y ponga á raya á esa clérigalla osada é ignorante, dispuesta siempre á provocar guerras civiles y atentar contra la tranquilidad del Estado de que cobra.

De *El Liberal*:

El P. Hernandez Bocos, promotor del escándalo ocurrido en la Iglesia de San Sebastian tiene su historia. No bien se organizaron las primeras partidas carlistas en el Norte, se fué á la faccion capitaneando todos los jóvenes que pudo alistar en el seminario de Osma.

Con estos antecedentes á nadie sorprenderá que en el sermón de San Sebastian invocara el buen señor la intercesion de la *Mano Negra*, para acabar con los liberales olvidándose de hablar de la pasion y muerte de

Nuestro Señor Jesucristo que era el tema anunciado á los fieles y que estos iban á escuchar con el recogimiento propio de estos luctuosos días.

### Extranjero

Paris 23 de Marzo de 1883.

Sr. Director de *El Mercantil Valenciano*.

Después del fracaso último de los anarquistas, vivimos en medio de la mas envidiable tranquilidad material y moral.

Hora era ya de que empuñadas las riendas del gobierno por un carácter tan bien templado como el de Mr. Ferry, se disiparan hasta las últimas sombras de la duda, y todos vieran por sus propios ojos que la República está afianzada para siempre en Francia, sin que contra esta nueva institucion puedan nada ni los monárquicos ni los demagogos.

La República irá haciendo su camino, y sin caer en ningún género de exageraciones, planteará poco á poco las grandes reformas que han de producir el bienestar de nuestro pueblo en el interior y el respeto al nombre de Francia en el exterior. El convencimiento de esta verdad ha penetrado en la conciencia pública, hasta tal punto, que todos los anuncios, toda la propaganda hecha durante estos últimos días por los partidarios de la revision constitucional, no han bastado para que la Liga revisionista constituida el martes último naciera con el vigor que deseaban sus adeptos.

En la sala Velard, y bajo la presidencia de Mr. Laurent-Pichart, celebróse el martes una reunion á la que asistieron algunos diputados de la extrema izquierda, consejeros generales y municipales y representantes de los comités radicales de Paris. Mr. Pelletan dió lectura á un proyecto de manifiesto que se ha de dirigir al país y á los estatutos de la Liga: ambos documentos fueron escuchados con silencio y aprobados sin discusion y sin demostracion alguna de entusiasmo; y es natural, esos partidarios decididos de la *inmediata* revision constitucional, al esponer su pensamiento ante el país han demostrado de elocuente manera la sin razon de sus deseos, y sino ¿porqué no dicen en su célebre manifiesto de una manera concreta lo que se proponen? Cuando figura al frente del gobierno de la República un hombre como Ferry, en el cual deben tener confianza ciega todos los verdaderos republicanos; cuando ese hombre acaba de salvar la República de la grave crisis que provocaron los exaltados con motivo de la proclama del príncipe Napoleon: cuando no hace cuatro días ha evitado con sus sábias medidas un día de luto á Paris, y sobre todo cuando consta ó debe constar á cuantos aman de veras la causa de la República, que Mr. Ferry *hará* la revision en momento oportuno; es liga, para combatir á Mr. Ferry, ha debido decir con claridad cuales son sus propósitos, pero lejos de proceder así se ha cerrado en la vaga formula de una revision constitucional para devolver al sufragio universal todo su derecho, su verdadera soberanía.

Por esto la gente se pregunta: ¿Y

bien, cual es vuestra constitucion? ¿Por qué medios queréis reformar la actual? ¿Qué pensais acerca del Senado? Ninguna de estas cuestiones se plantean y resuelven en el manifiesto de los revisionistas, sino que antes por el contrario, se afirma en el indicado documento que no es gran obstáculo para la revision el que no estén de acuerdo todos los revisionistas acerca de los medios para llevarla á efecto.

El general Lewal ha tomado posesion de la comandancia en jefe del 17 cuerpo de ejército, y con este motivo ha dirigido á sus subordinados una enérgica orden del día, que termina así: «Vosotros continuareis bajo mis órdenes mostrándoos respetuosos observadores de la Constitucion, de las leyes y de los reglamentos militares, y en toda eventualidad abrigo el convencimiento íntimo de que el cuerpo de ejército que tengo la honra de mandar, defenderá la bandera que el gobierno de la República ha confiado á vuestro patriotismo y á vuestra honradez.

El nombramiento del general Lewal, muy apreciado por sus subordinados por haber estado mandando hasta hoy una brigada en ese mismo cuerpo de ejército, ha sido muy bien recibido por todo el elemento militar de Francia.

Los comerciantes de vinos de Paris han celebrado una reunion á la que asistieron mas de tres mil de ellos, acordando pedir al gobierno que se reformen los artículos de las leyes y disposiciones vigentes que penan la adición de agua al vino.

Se conoce que son muy buenos católicos estos taberneros, y que no gustan vender vino sin bautizar.—P.

### RUSIA

#### Las fiestas de la coronacion

Los periódicos rusos dan los siguientes detalles sobre la fiesta nacional que se celebrará en Moscou al día siguiente de la consagracion del emperador Alejandro III.

Lo particularmente característico de esta fiesta será la realizacion de la voluntad expresa del czar, quien ha exigido que los regocijos públicos no degeneren ni en orgía ni en excesos de ninguna clase.

A este efecto los organizadores han recibido la instruccion formal de evitar cuidadosamente todo lo que pueda despertar el instinto brutal de la muchedumbre, que, segun los cálculos hechos, pasará de cuatrocientas mil personas. Se ha renunciado, por lo tanto, al proyecto de excavar en el emplazamiento de la fiesta una cueva especial, donde todo el mundo pudiera libremente tomar cerveza. Este medio de apagar la sed de la multitud hubiera causado por fuerza atropellos y accidentes.

Los organizadores han preferido arreglar esta parte de la fiesta del siguiente modo:

La inmensa llanura de Khodinski, donde estarán instaladas las barracas, los teatros de feria y los juegos de todas clases, se rodeará con 120 vagones de ferrocarril, decorados y transformados en *buffets* provisionales, que suministrarán al pueblo comida, pastas, dulces y bebidas refrescantes. La cerveza y el hidromiel se

ofrecerán á discrecion y los paseantes podrán llenar con estas bebidas cantarillos de barro vidriado, adornado con el águila imperial y la fecha de la coronacion. Estos cantarillos se distribuirán gratuitamente.

Además, al penetrar en el recinto de la fiesta, cada persona recibirá dos grandes tortas; una rellena de carne, la otra de dulce, y próximamente una libra de anises, frutas secas, pan de higos, etc.

El aguardiente y todas las demás bebidas fuertes estarán formalmente proscritas.

En medio de la explanada se elevarán cuatro teatros provisionales, de los que dos serán para espectáculos dramáticos y dos para bailes y pantomimas.

Doce orquestas militares, acompañadas de doce coros de soldados, darán un concierto al aire libre.

La familia imperial y sus convidados asistirán á la fiesta nacional en pabellones y tribunas que se construirán especialmente para este objeto frente al palacio Petrovski.

## MAHON

**Dice «El Bien Público» desfigurando los hechos:**

«El Delegado de Hacienda accediendo á lo solicitado por el Ayuntamiento de Mahon en su informe, ha desestimado la nueva instancia etc.

En vez de decir:

«El Delegado de Hacienda ha desestimado la solicitud de algunos reparadores para dejar de hacer efectivo el reparto, resolviendo, de conformidad con el informe del Ayuntamiento, etc.»

Y luego añade que la justicia asistía á los reclamantes, si bien se guarda las razones en que funda su creencia. En mas de una ocasion le hemos invitado á tratar esta cuestion, y nada nos ha contestado el colega; ha preferido callarse para extraviar luego la opinion desfigurando los hechos.

Sistema neo.

**Después del tiempo verdaderamente primaveral** que ha reinado durante estos últimos dias, la temperatura ha vuelto á recrudecer como si nos encontráramos en Diciembre.

Personas llegadas de los pueblos de la isla nos participan haber nevado en abundancia en algunos puntos. En Alcaúfar ha caído un aguacero bastante regular que en algunos momentos hacía temer ocasionaría daños de consideracion: afortunadamente no ha sido así.

**Durante la noche pasada** han caído sobre esta ciudad algunos chaparrones que habrán aliviado algun tanto el estado precario en que se hallaban todas ó casi todas las cisternas de la misma.

**Ayer se dió principio á las obras de reparacion del templo de San José.**

**Para el dia de mañana á las 6 de la tarde está convocada la Junta Repartidora del déficit de consumos para dar principio á los trabajos del reparto segun ha dispues-**

to el señor Delegado de Hacienda de la Provincia.

**Háblase con insistencia del proyecto de fusion de las sociedades Crédito Balear, Banco Mallorquin, Banco de las Baleares y Banco Agrícola.** Para tan acertado y colosal pensamiento, cada Sociedad ha nombrado ya una comision con amplias facultades para estudiar las bases y someterlas á las respectivas Juntas generales.

Por las noticias que hemos podido adquirir las tres últimas sociedades han nombrado del seno de su Junta de gobierno, para que las representen y gestionen con el Crédito Balear:

El Banco Mallorquin á

D. Ernesto Canut.

D. Marcos Matheu.

D. Alejandro Rosselló.

El Banco de las Baleares

D. Miguel Ignacio Font.

D. Mariano Canals.

D. Francisco Cortés.

Y el Banco Agrícola

D. Pedro Sampol.

D. Gerónimo Rius.

D. Juan Cerdó.

Muy delicada es la mision que se les ha encomendado y les deseamos acierto en la negociacion, pues aun cuando es verdad que las bases se han de someter á la Junta general, en ella no puede estudiarse detenidamente la conveniencia del proyecto.

Todos sabemos lo que son las Juntas generales, sabemos tambien que despues de celebradas es cuando se comentan. En nombré pues de los accionistas de todas las sociedades que tratan de fusionarse, suplicamos y deseamos á las respectivas comisiones, estudien el proyecto muy detenidamente, toda vez que, representando los intereses del país, luego les juzgará.

**Nuestro colega «El Bien Público»** califica la recomposicion del empedrado de algunas calles de esta ciudad de obra colosal y de empresa arriesgada.

¿Y no le parece mas colosal y mas arriesgada la obra verificada en el puente de la colársega, á ciencia y paciencia del Ingeniero, formando un lago de aguas cenagosas y un istmo de escombros?

¿Sabe «El Bien Público» si el Gobernador de la Provincia, ó su amigo el Delegado en representacion de aquél, ha dado permiso para verificar dicha obra por ser de su competencia todas las construcciones sobre el muelle?

**En la Administracion principal de correos de Barcelona** se halla detenida por falta de franqueo una carta dirigida á D. Godofredo Ballinas de Mahon.

**La presentcion de los reclutas disponibles de esta Isla,** deberá verificarse con arreglo al siguiente artículo del Reglamento para el reemplazo y reserva del ejército.

Artículo 164. Dentro el mes primero de su definitiva declaracion de soldado se presentará todo recluta disponible personalmente al Capitan de la Compañía del Batallon de depósito á que corresponde el pueblo de su residencia, y todos los años en el mes de Octubre.

Los ausentes justificarán su existencia por certificacion escrita, visada por el Alcalde ó por los Cónsules si estuviesen en el extranjero.

**Para que los reclutas disponibles del reemplazo de 1882 y del de 1883,** tengan exacto conocimiento del sorteo que debe verificarse en 1.º de Mayo próximo, publicamos á continuacion los artículos del Reglamento del ejército que se refieren á dicho acto.

Artículo 166. Las bajas naturales que ocurran durante el año en los cuerpos activos deben ser cubiertas con los reclutas disponibles del último llamamiento, para este fin todos los años en 1.º de Abril se verificará un sorteo de dichos reclutas en los batallones de depósito.

Art. 167. Asistirán personalmente á dicho sorteo por sí ó por representacion todos los reclutas disponibles del llamamiento de aquel año, y el acto será válido, sea cualquiera el número de los asistentes.

Art. 168. El sorteo de reclutas disponibles se anunciará en los Boletines Oficiales de las provincias con 15 dias de anticipacion.

Art. 169. Presenciarán el sorteo los Jefes y Oficiales del batallon de depósito residentes en la Capital del mismo, pudiendo asistir al acto cuantas personas tengan interés en presenciarlo.

Art. 170. Se hará el sorteo por medio de bolas numeradas que sacarán por sí mismo los reclutas ó sus representantes y por los no asistentes un recluta cualquiera designado por los Jefes.

Art. 171. Los reclutas disponibles que por cualquier causa ingresen en los batallones de depósito despues de hecho el sorteo, sacarán número por sí ó por representacion, y se colocarán en lista para su ingreso en activo cuando sean llamados, entre el recluta que sacó el número igual al suyo y el que sacó el inmediato inferior.

Art. 172. La falta de un recluta al sorteo no le eximirá en ningun caso de la obligacion de su ingreso en las filas cuando le corresponda, puesto que tiene derecho de presenciarle, y si no lo hace es por su voluntad que no debe causar perjuicio de tercero, ni perturbar la ordenada marcha de las operaciones necesarias para el reemplazo de las bajas en los cuerpos activos.

Art. 173. Los reclutas disponibles sujetos á revision, ó temporalmente excluidos del servicio serán sorteados, pero no irán á los cuerpos hasta la resolucion definitiva de sus expedientes.

Si fuesen llamados, irá en su lugar el recluta que tenga el número siguiente, hasta que se declare definitivamente su situacion en cuyo caso ocupará la plaza que le corresponda.

Los redimidos á metálico y los sustituidos por individuos no pertenecientes al Ejército no serán sorteados en los batallones de depósito porque no tienen obligacion del servicio activo sino en caso de guerra.

Art. 174. Todo recluta disponible tiene la obligacion de concurrir al llamamiento que se haga por contingentes completos, para cubrir bajas y para completar la fuerza del Ejército activo puesto en pié de guerra, ó para formar por sí solos unidades orgánicas, sea el que quiera el servicio á que se les destine.

**Parece que los quintos de Ciudadela** que debían marchar á Palma en el vapor de esta tarde han tenido que diferir su marcha hasta el domingo próximo á causa de hallarse enfermo D. Juan C. Parpal, comisionado para hacer la entrega de aquellos en la capital de la provincia.

Suponemos que la enfermedad

del director de «El Bien Público» no debe ser de gravedad, puesto que hemos tenido el gusto de verle hoy mismo en las calles de esta ciudad.

**Movimiento de poblacion** ocurrido desde el 17 al 23 de Marzo.

Nacimientos. . . . . 11  
Defunciones. . . . . 11  
Diferencia. . . . . 0

**Pasajeros salidos hoy en el vapor correo Nuevo Mahónés:**

D. Rafael Bernad y su madre, Pablo Cardona, Bernardo Alsina, Jaime Monjo, José Amengual, Jaime Casal, José Foncuberta, William R. Mitcheall, Esperanza Vidal, José Escandell, Juan Pons, Jaime Seguí, Francisco Sintas, María Gornés y dos hijos, Jaime Fuster, cuarenta y un quinto, cinco individuos de tropa, una esposa y dos hijos.—Total 68.

## BOLSA DE MADRID

27 Marzo.

4 por 100 Interior perpétuo . . . 64'850  
4 por 100 amortizable. . . . . 77'700  
Billetes hipotecarios de Cuba. . . 97'950

## BOLSA DE BARCELONA

27 Marzo.

3 por 100 Interior. . . . . 28'900  
4 por 100 amortizable . . . . . 77'750  
Billetes hipotecarios de Cuba. . . 97'750  
Banco Hispano Colonial. . . . . 66'850  
Acciones ferrocarril Francia. . . 112'250  
Id. Norte. . . . . 111'250  
Id. Alicante. . . . . 103'500  
Id. Orense. . . . . 29'500  
Obligaciones Francia. . . . . 62'850  
Id. Orense. . . . . 45'750

## CARTAS DE MADRID

Sr. Director de EL LIBERAL.

24 Marzo de 1883.

Ninguna novedad política puedo comunicarle esta semana. Muchos diputados, aprovechando las vacaciones de Semana Santa, se marchan al lado de sus familias, y los que en la Corte se quedan, dedican los dias dichos á los asuntos religiosos, que se sobreponen temporalmente á los asuntos mundanos.

Por otra parte, la carencia completa de novedades capaces de llamar la atencion y de producir efecto, favorece esta costumbre, y el Ministerio sigue navegando en mar bonancible, sin que le hostilicen radicales ni conservadores, entretenidos unos en sus constantes disidencias, y en sus continuas variaciones de postura; y esperando los otros que termine pacíficamente el período fusionista, para volver á ocupar el poder, y tener derecho á una benévola oposicion de parte de los constitucionales.

Las noticias que á esta Corte llegan de la asociacion la «Mano negra», van quitandola importancia y prestigio. En Andalucía hay varias asociaciones, pero muchas con fines licitos y plausibles, y otras como la «Mano negra» con intentos criminales; pero estas son las menos, y carecen de importancia, de organizacion, de jefes y hasta es reducido el número de sus asociados. Bueno es, no obstante, que el Gobierno trate de estudiar sus causas, y mucho mejor que las destruya, y de esta suerte desaparecerian los efec-

tos: no debe cortar el árbol, sino cortar las raíces, y las raíces se robustecen y se alimentan en privilegios odiosos, y en desigualdades irritantes, y en costumbres dañinas, que un gobierno ilustrado tiene el deber de esterminar con leyes, sabias, prudentes y equitativas.

Un único suceso, pero que escasa relación tiene con la política, ha venido á desentonar el cuadro risueño y agradable de la presente semana, y el suceso tuvo lugar en un templo, y en un día, por cierto, bien impropio para desarrollar la escena que voy á narrar. El padre Bocos, jefe de una partida carlista que vagaba durante la última guerra civil por los campos de Aragón, ocupaba el púlpito de la Iglesia de San Sebastian, para predicar á sus oyentes el misterio de la Pasión. Apartándose lastimosamente del tema propuesto, se entretuvo en increpar duramente al Gobierno de Italia, y á todo gobierno liberal, diciendo que «La mano negra» era un justo castigo contra esta sociedad corrompida, y exaltándose mas y mas á cada momento, instantes hubo que pudo creérsele fuera de sí. El auditorio comenzó primero á murmurar, y á protestar luego en alta voz contra tales inculpaciones, siendo el sacerdote casi arrancado del púlpito por otros sacerdotes, mientras pedía perdón á sus oyentes por el escándalo producido. Creo que la autoridad eclesiástica y la autoridad judicial, entienden en el asunto.

La izquierda dinástica se disuelve como jabon en el agua. El periódico «El Progreso», órgano del señor Martos, la combate duramente, y los generales Beranger y Gándarasehan separado ya de sus filas. Siguiendo por este camino, pronto, muy pronto, se oirá el salvase el que pueda y los que tengan ocasion y fortuna pasarán á ocupar algunos destinos públicos, y los mas volverán á los rincones de donde no debian haber salido, para desempeñar un papel tan desairado.

Hoy debe estrenarse un nuevo drama, de Echegaray titulado «El Milagro de Egipto». Veremos si este Milagro resulta silbable.

S. A.

P. P.

### CARTAS DE LOS ESTADOS UNIDOS

Sr. Director de EL LIBERAL.

New York, 10 de Marzo de 1883.

Los menorquines somos de antiguo un pueblo amigo de emigrar. Vamos, no nos importa dónde. Pero por doquiera somos reconocidos por nuestros apellidos. Podrán los n-americanos, por ejemplo, convertir un Seguí con un *Signay*; por defecto de pronunciación pero la ortografía correcta del nombre que por lo general siempre se conserva, traza directamente su origen hasta la madre-patria. Obligado por motivos de salud, en Febrero último, á trasladarme á un clima más templado, me dirigí al pueblo de San Agustín, en Florida. Tiene éste fama de pueblo viejo en América y así lo atestiguan algunas fortificaciones construidas por los

españoles, que si no bien conservadas, quedan todavía en pie, y alguna que otra casa cuya disposición interior se asemeja á la de nuestras modestas viviendas de jornaleros en Menorca.

¿Y como se explica esto último, preguntarán quizás algunos de mis lectores? Porque en San Agustín acampó, muchos años ha, una colonia de menorquines. Ansia muy viva sentía yo por estrechar su mano, pero no fué tarea fácil al principio: todo el mundo parecía esquivar mis preguntas, me miraban con recelo, y aunque gentes de tez morena, ojos negros y pelo castaño, conjunto que no revela por cierto el tipo anglo-sajon circulaban por doquier, despertando no poco mi curiosidad, siempre quedaba descontento del resultado de mis pesquisas hasta que un día conocí á un Pau y sucesivamente á un Andreu, Triay, Mestres, Carreras, Alzina, Cánovas, Seguí, etc. Estaba despejada la incógnita.

Vean ahora mis lectores como nuestros descendientes cuentan la historia de su venida á este continente: durante la última dominación británica se presentó en Menorca un tal Dr. Chephress y ofreció á los labradores ricas tierras en Florida, que, mediante ciertas condiciones podrían cultivar y explotar; aceptadas éstas se embarcaron para América unos 150 menorquines de ambos sexos. La tierra que aquí se encontró fué de malísima calidad—de lo que me ocuparé despues—pero lo que más agravó la situación de nuestros emigrados fué el rigor con que los trató un representante de Chephress, de nombre, Thom Bull; pero en día inesperado se insurreccionan los nuestros y T. B. pagó con su vida su trato execrable. Los menorquines abandonaron entonces sus tierras, y emprendiendo el camino de San Agustín allí se establecieron dedicándose unos al cultivo de tierras y otros á la pesca.

Los acontecimientos que desde aquella fecha se han sucedido, el haber pasado la Florida de manos de España á los Estados Unidos, la introducción del habla y usos de los ingleses, el aumento de población de San Agustín debido á la afluencia y empresa de estos, han modificado algun tanto las costumbres de los *Mynórcans*, como así les llaman los *yankees*; pero la circunstancia de reproducirse las familias sin cruzarse apenas con los anglo-sajones, por preocupaciones incalificables de éstos hace que el tipo de nuestra raza se conserve bastante marcado, á pesar de la influencia del clima y de transcurrir la tercera generación del primer entronque.

Los americanos que hasta el año 66 mantuvieron la esclavitud, no han visto nunca con buenos ojos á los descendientes de nuestros colonos por considerarlos ¡asómbrense todos! descendientes de esclavos, siendo así que no vinieron aquí como tales, y sacudieron con noble esfuerzo la opresión de un tiranuelo estúpido tan luego como no pudieron sobrellevarla sin resultarles ninguna suerte de consecuencias. Para librarse del injusto reproche *yankee* los *Mynórcans* evitan todo lo posible el que se les llame ó reconozca por tales, y de aquí mi dificultad en dar con ellos al principio. Una vez amigos, me abrumaron con preguntas respecto de la madre-patria usando con frecuencia nuestro dialecto, aunque las señoritas, que dicho sea aparte son como un palmito, se excusaron á menudo alegando falta de competencia ¡Picaruelas!

Preocupado con la idea del indescriptible desengaño que sufrirían los menorquines al comparar el suelo de Florida con el de Menorca, me salí de San Agustín ansiando que mis im-

presiones del país se cambiasen por otras más gratas; pero no obstante mi continuo viajar durante cuarenta días, aquéllas subsisten. El Estado de Norte á Sur y en todo su ancho no es otra cosa que un banco de arena blanca con una ligera capa de materia vegetal cubriendo en algunas partes su superficie. Corrientes y contra-corrientes marítimas habrán acumulado esta arena y al retirarse más tarde las aguas, apareció en descubierto la actual península que apenas sobresale algunos pies del nivel del mar y está materialmente cubierta de riachuelos, lagunas, marjales y pantanos; el pino crece por todas partes en los terrenos bajos y en los más pobres; los terrenos altos ostentan el roble, la magnolia; la palma criolla se levanta erguida en el Sur de la Florida. ¡Cosa extraña! Este inmenso arenal produce en los puntos elevados el fruto más dulce y más exquisito que pueda darse, la naranja, cuyo producto dentro de pocos años comprometerá seriamente la exportación de Valencia y de otros puntos del Mediterráneo.

El cultivo del naranjo en Florida no está exento de dificultades; el árbol que crece desde la semilla no da fruto hasta diez ó doce años despues; árboles tiernos incertados fructifican á los cuatro ó cinco años, pero empiezan por costar 75 cént. de duro, y aun así, su vida no estaría asegurada si no abonasen cada año la arena en donde se arraigan. Sin contar el guano, que es algo caro, se emplean los abonos siguientes: semillas de algodón despues de extraído el aceite y el cieno de los pantanos mezclado con algun estiércol. Los árboles se plantan á una distancia de veinte pies; se considera fecundo el que al final de la cosecha ha llevado 2,500 naranjas, aunque algunos dan hasta 5,000; están en flor á últimos de Febrero en cuyo tiempo la temperatura en Florida es por término medio de 75° Fahrenheit, en los 29° de latitud en que está situada propiamente dicho la zona de los naranjos. Los árboles rociense por la mañana con un líquido preparado al efecto, durante los primeros años, para evitar que los insectos los maten: Entré los naranjos se siembran munitos, tomates, fresas, etc.

Mas que el cultivo de la naranja me ha llamado la atención durante mi viaje la cria de las abejas, y más de una vez me he reprochado mi ignorancia de una industria que tan adelantada está en la América del Norte, aunque en la Florida son muy contados y deben ser muy escogidos los puntos en que pueda desenvolverse en grande escala y hacer de ello un negocio importante. La abeja para dar miel necesita tener con que alimentarse, y en la Florida á pesar del poético y llamativo nombre que lleva no hay flores. El industrioso insecto se ve obligado á fibar de la palma, del mangle, del mirto y del llamado jazmin amarillo. La época de su actividad empieza en Marzo y concluye en Agosto: con refinado instinto aporta el fruto que el americano le roba de la manera más sistemática. ¡Qué de medidas no toma! Empieza por instalar el colmenar á veinte pasos de su casa: las colmenas están á unos tres pies, en una ó varias hileras, y suspendidas unas tres pulgadas del suelo: mis lectores sabrán que son unas cajas de madera de unas 22 pulgadas de alto, pintadas generalmente de blanco, en cuyo frente, al pie, hay una abertura por donde pasan las abejas; el interior está dividido en varias secciones por medio de tableros de quita y pon que se sacan por la parte alta cuya cubierta es movediza.

El americano apenas deja pasar día sin visitar el colmenar para limpiarlo y extraer el precioso dulce: al

terminar la estación, si la cosecha ha sido buena, cada colmena le ha dado por término 120 libras de miel que vende al precio de 13 centavos. Un labrador con quien tuve una entrevista sacó de su miel *dos mil duros* el año pasado, despues de deducidos los gastos de fletes y comisiones.

La profesion de apiario tiene no obstante sus contrariedades: el trabajo requiere una paciencia extrema: la comunión diaria con las colonias de alados insectos, el zumbido agudo que producen, las picaduras á veces inevitables que inflaman el cutis y emponzoñan la sangre, la conducción y tratamiento especial constante y fuerte en pormenores, que requiere ese mundo seres diminutos antes de familiarizarse algun tanto con el hombre, el manejo de útiles para extraer la miel, uso de guantes de goma y velos para resguardar la parte descubierta del cuerpo, protección cuidadosa contra las temperaturas extremadas que requiere tener siempre dispuestos toldos ó cobertizos para abrigar el colmenar contra el sol caliente ó vientos fuertes, protección contra insectos enemigos de las abejas, salvar á éstas del hambre y de la muerte en años de malas cosechas etc. etc., todo lo cual acaba con las fuerzas físicas y cansa irremisiblemente las intelectuales del apiario. Pero despues de todo, son sólo seis meses de afanes y molestias, durante cuyo intervalo, nuestro hombre ha tenido tiempo para arar y sembrar los terrenos que ocupa, lo cual le asegura una nueva entrada al cabo del año.

Un apiario puede cuidar hasta 500 colmenas dedicando su tiempo exclusivamente á ellas. Las colmenas con reinas italianas cuestan por término medio cuatro duros en el Estado de Luisiana, de donde generalmente se surten los del Este; pero en la Florida se pueden conseguir enjambres por dos duros; los negros los cojen de los árboles que tumban á hachazos.

Para concluir diré á mis lectores que dos terceras partes de la Florida se encuentran en un estado salvaje y que la tan celebrada agua de este nombre no se puede conseguir con facilidad por falta de comunicaciones con Nueva York en donde se confecciona.

UN MAHONÉS.

### TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 28, 10'00 m.

Mahon 28, 12'45 t.

El Consejo de Ministros ha examinado y aprobado la conducta del Capitan General de Cuba Sr. Prendergast en la cuestion suscitada entre dicha autoridad y el Director general de Hacienda en aquella Antilla señor Loren.

Se han ultimado las capitulaciones matrimoniales y contrato de boda entre la infanta D.<sup>a</sup> Paz y el príncipe de Baviera.

### Crónica marítima.

Buques despachados

Día 28.—Para Palma vapor-correo Nuevo Mahonés, cap. D. José Pons, con 21 trip., efectos y la correspondencia.

### Anuncios preferentes

Anton Pericon W

Queremos hacer un bien á nuestros lectores recomendándoles diariamente el selecto vino de Jerez, de fama

universal, conocido con el nombre de Anton Pericon W., especialidad de D. Manuel Morales Ramirez, vecino de Jerez de la Frontera. Este higiénico vino se consume hoy en las mesas de gran tono con preferencia á los Burdeos, por carecer en absoluto de alcohol agregado, pues si bien fortalece el estómago por su mucha vejez, no ataca la cabeza y lo recomiendan los médicos por las buenas propiedades que posee.

Se vende en Mahon en casa de D. Miguel Estela, Rampa de la Abundancia, 34.  
D. Francisco Timoner, Castillo (estanco).  
D. José Ponsseti, Castillo, 72.  
Café Dineret, Nueva, 1.

VARIEDADES

En una coleccion de fieras establecida en una de las plazas de Roma acaba de ocurrir un dramático suceso.

El dueño de la misma acostumbraba á entrar en las jaulas con sus dos hijos; al penetrar hace pocos dias en la jaula del leopardo, acompañado de su hija, de trece años de edad, la fiera arrojóse sobre esta; siguióse una lucha terrible, en la que el domador hizo esfuerzos para arrancar de las garras del leopardo su delicada presa; los espectadores huían atemorizados, y ya parecia vencedora la fiera, cuando penetró en la jaula el hijo del domador, y con un fuerte golpe salvó la vida á su padre y á su hermana.

Esta se hallaba desmayada, y aunque las heridas son graves, se espera que en breve estará fuera de peligro.

Un hombre aseguraba que no habia puesto nunca la mano encima de su mujer.

—¡Pero hombre!—le decia un amigo—si ella se queja siempre de tus malos tratamientos!

—Es que cuando la amonesto se me ocurre hacerlo con una vara de dos cuartos.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

San Sisto III papa.

CULTOS.

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. del Refugio en las Concepcionistas.

SANTO DE MAÑANA.

Santos Quintin mr. y Eustasio abad.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 5 h. 51 m.—Pónese á las 6 h. 20.

LUNA.—Sale á las 10 h. 59 m. de la N.—Pónese á las 8 h. 13 m. de la M.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:  
calle Nueva, núm.º 25.

Alcaldía de Mahon

Cédulas personales

Por Real orden de 17 del corriente se ha dispuesto se espidan sin recargo las cédulas personales á los interesados que se provean de ella antes del dia 1.º de Mayo próximo.

Lo que se anuncia para conocimiento del público, debiendo advertir que serán devueltos los recargos que hayan satisfecho las personas que han adquirido el indicado documento desde que esta Alcaldía ha estado encargada de su recaudacion.

Mahon 24 Marzo de 1883.—Sebastian Vinent.

LECCIONES DE TAQUIGRAFÍA

O ESCRITURA ABREVIADA

Ademas de las que se vienen dando de instruccion primaria. Teneduría de Libros por partida doble y Caligrafía, las habrá á cargo del mismo profesor D. Francisco Esquefa, Castillo 41.

Subasta

El dia 3 del próximo Abril á las 11 de su mañana se venderán en licitacion verbal en el despacho de D. Andrés Faner, Plaza Vieja 2, Ciudadela, siendo la postura competente las fincas siguientes de pertenencia de los herederos de D. José Gomila:

1.º El predio Hostal de Gomila con sus tierras agregadas sito en el camino de Mahon, su superficie segun el amillaramiento es de 29 hect. 53 áreas 97 cent.

2.º Una Huerta situada en el Plano de San Juan su cabida 16 áreas 78 centiáreas.

3.º Una casa número 1 de la calle Mayor del Borne con sus accesorios 11 y 13 de la calle de la Catedral.

Para informes dirigirse á dicho don Andrés Faner.

Administracion de Loterías

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.

ARRAVALAETA, 3, TIENDA DE MERCERÍA DE CUSARCH

Queda abierto el despacho de billetes del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 7 de Abril.

Ha de constar de 12.000 billetes, al precio de 250 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de veinte y cinco pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 661, importantes 2.190.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 . . . . . de . . . . .	500.000
1 . . . . . de . . . . .	250.000
1 . . . . . de . . . . .	125.000
1 . . . . . de . . . . .	80.000
1 . . . . . de . . . . .	40.000
50 . . . . . de 5.000 . . . . .	250.000
600 . . . . . de 1.500 . . . . .	900.000
2 aprox. de 10.000 para los núms. anterior y posterior al premio mayor. . . . .	20.000
2 id. de 8.000 id. para el premio segundo. . . . .	16.000
2 id. de 4.500 id. para el premio tercero. . . . .	9.000
<b>661</b>	<b>2.190.000</b>

Mahon 27 de Marzo de 1883.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

GRAN BARATO EN LOZA Y CRISTAL

23, Plaza de la Pescadería, 23

Platos de toda clase, tanto en blanco como colores y filetes, de 8 hasta 16 reales docena.

Fuentes de todos tamaños y de todos precios.

Vasos de toda clase y todos números desde 1 real uno á 2 reales.

Copas de toda clase desde 18 á 20 reales docena.

Idem para licor de todos números y medidas, finas, con pié alto, desde 2 hasta 4 reales una.

Espejos de varias clases desde 2 hasta 5 reales uno.

Bandejas charoladas desde 2 hasta 4 y 5 rs., muy grandes.

Botellas con tapon desde 2 reales una hasta 6.

Idem para agua desde 4 reales una á 6 reales.

Tubos para quinqués á 1 real uno, y tomándolos por docenas á 10 reales docena.

Escupideras de cristal opal y azul celeste para salon, á 16 reales par.

Ademas, á la persona que tome más de 100 se le hará una rebaja.

La persona que tenga que mandar fuera de la capital tanto loza como cristal, se le empaquetará el género gratis.

Cuchillos de una sola pieza metal sólido á 2 reales uno.

Vinageras, convoy completo, á 14 reales.

Plumeros desde 4 á 6 reales uno.

Peines y batidores á 1 y medio real uno.

Cucharones de metal finos á 4 reales uno.

Existe ademas un sinnúmero de otras piezas, tanto en loza como en cristal, que se venden á precio baratísimo.

23, Plaza de la Pescadería, 23

La Moda Elegante

ILUSTRADA

PERIÓDICO ESPECIAL PARA SEÑORAS Y SEÑORITAS,  
FUNDADO EN 1841

Publica en todos los números artísticos figurines iluminados, representando las últimas modas de París; multitud de grabados con modelos de trajes, abrigos, manteletas, y, en general, de toda clase de confecciones y prendas de vestir para señoras, señoritas y niños; grandes hojas de patrones, trazados en tamaño natural; selectas piezas de música moderna; dibujos para trabajos á la aguja, crochet, encajes, bordados, tapicerías, muebles de lujo, etc., etc.

Entre todas las publicaciones que existen en Europa dedicadas á las señoras, ninguna como *La Moda Elegante Ilustrada* responde á la vez al gusto y á las necesidades de la dama de distincion y de la madre de familia, cualquiera que sea su posicion social. *La Moda Elegante Ilustrada*, por lo mismo que es el más completo de los periódicos de su clase, es la guia práctica de las señoras todas, á las que presta constantes servicios, permitiéndoles realizar importantes economías al enseñarlas á confeccionar por sí propias sus vestidos y los de sus hijos, y á organizar la instalacion doméstica. Su parte literaria es siempre moral y atractiva. Cada uno de sus números contiene: Descripciones exactas de los dibujos, figurines y patrones; Novelas, Poesías, Variedades, Crónicas de Teatros y Salones, ó Revistas de Modas, hechas por Redactoras especiales que la Empresa sostiene en Madrid y en París; Correspondencia particular, resolviendo las consultas de las Suscriptoras; Geroglíficos, Salios del caballo, etc.

*La Moda Elegante Ilustrada* aparece los dias 6, 14, 22 y 30 de cada mes, haciéndose de ella cuatro ediciones, cuyos precios varían entre 40 pesetas al año y 4 pesetas 25 centimos el trimestre, lo que hace accesibles sus ventajas á todas las fortunas.

Para más detalles, pídase el prospecto y un número de muestra, gratis, á la Administracion de *La Moda Elegante Ilustrada*, Carretas, 12, principal, Madrid, admitiendo suscripciones en la Administracion de *El Liberal*.

LA ILUSTRACION

ESPAÑOLA Y AMERICANA

AÑO XVII

PERIÓDICO ESPECIAL DE BELLAS ARTES Y ACTUALIDADES

Esta publicacion es hoy considerada como una de las más completas de su índole que ven la luz en el mundo civilizado.

Sus páginas, verdadera enciclopedia de nuestra época, ofrecen invariablemente las más célebres creaciones de todas las escuelas artísticas, en agradable consorcio con los escritos de los primeros literatos de España y América, y la reproduccion gráfica de cuantos sucesos importantes atraen sobre sí la atencion pública en ambos hemisferios.

Los amantes del progreso en las ciencias, las artes y la industria hallarán siempre en esta Revista una enusiasmada propagadora de los adelantos de la cultura moderna, á la vez que un medio de seguir, sin que la atencion se fatigue, el movimiento intelectual y político de todas las naciones.

Notas importantes.—Los Señores Suscritores de *La Ilustracion Española y Americana* tendrán el derecho de adquirir para sus familias, con la cuarta parte de rebaja, una suscripcion á cualquiera de las ediciones de *La Moda Elegante*, periódico de reconocida utilidad para las Señoras y Señoritas, publicado por la misma Empresa.

Se admiten suscripciones en la Administracion de *El Liberal*.

Para vender

Lo está la casita de recreo de Vista Alegre situada en la punta de Calafiguera.

Informará su dueño que vive en la misma.

Subasta

La habrá de varios muebles, colchones y otros efectos, el viernes 30 del corriente, á las tres de la tarde, en la casa número 10 de la calle de la Arravaleta.

ESCUELA LAICA

Calle de San Luis Gonzaga, 2  
CLASES DE NOCHE

Quedan abiertas desde las 8 á las 9 y media, todos los dias laborables. Todos los sábados de 8 á 11 de la noche habrá públicas conferencias.

Para alquilar

Los están los altos de la casa de la calle del Castillo núm. 102, con muebles.

Informarán Plaza del Carmen, número 10.

MANOJOS

DE FLORES MISTICAS  
publicados en *El Motin*

Extraordinariamente corregidos y aumentados, bajo el modesto título de

ESPEJO MORAL DE CLÉRIGOS

para que los malos se espanten y los buenos perseveren

Véndese al precio de una peseta en Mahon en casa del corresponsal Juan Nuñez, calle CONCEPCION, 7.

En la misma casa se admiten suscripciones á la obra de D. Justo Pastor de Pellico, titulada:

GARIBALDI

HISTORIA LIBERAL DEL SIGLO XIX  
IDEAS, MOVIMIENTOS Y HOMBRES IMPORTANTES

Un cuartillo de real la entrega ó sean dos reales el cuaderno semanal de 8 entregas.

FERRETERÍA DE ESCUDERO

18, Nueva, 18

Pesos de laton del nuevo sistema. Básculas mostrador de 1, 2, 5 y 10 kilos.

Molinillos café con volante. Cafeteras rusas de 2 y 4 tazas. Pinzas para ropa.

Camas de hierro desde 4 y medio á 20 duros.

Cajas para caudales. Básculas de 200 kilos.

Escupideras de hierro y zinc. Baterías de cocina inglesa con paño porcelana.

Id. id. francesa de hierro estañado. Y toda clase de herramientas para oficios.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES  
Nueva, 25.